

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 31 Agosto 1889

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XVIII

Núm. 5.000

## EL PAPA Y ESPAÑA

Un despacho de Roma, que inserta periódico tan importante, y por lo común tan bien informado como «Le Journal des Debats», aclara un punto nebuloso y oscuro de la política del Gobierno español en estos días.

Nuestros lectores recordarán que á la noticia de que pudiera Leon XIII salir de Roma hubo entre los católicos españoles un movimiento de adhesion al Santo Padre y el manifiesto deseo de que eligiese á nuestro país por residencia.

Algunas corporaciones, la de Sevilla en primer lugar, inspiradas por estos propósitos, enviaron al Vaticano ofertas en este sentido, contra las que se apresuraron á protestar los periódicos republicanos y anticatólicos.

Pero no quedó en esto la protesta contra aquellas piadosas y tranquilas manifestaciones de amor al Jefe visible de la Iglesia. Con gran asombro de las gentes timoratas, á la protesta de revolucionarios é impíos no tardó en unirse ¿la de quién? la del mismo Gabinete fusionista por medio de los Gobernadores de las provincias del Norte.

En efecto: como tampoco pueden haber olvidado nuestros lectores, se hicieron públicas no há mucho las circulares reservadas de dichos Gobiernos de provincia intimando á los Alcaldes que se abstuvieran de toda especie de homenaje ú ofrecimiento al Sumo Pontífice. ¿Quién dictaba estas disposiciones? ¿Quién ordenaba la redaccion de estas circulares? Claro está que el Gobierno; pero éste, ó sus ministros, rehuían explicaciones cuando se trataba de tan grave asunto.

Las explicaciones que en el Gobierno no hemos hallado, las hallamos en el despacho de Roma, fecha 24, á que aludimos al empezar estos renglones.

Dice así traducido á la letra:

«El Gobierno italiano, alarmado (*emu*) por las manifestaciones que se multiplicaban en España, hasta con el concurso de las autoridades civiles, para ofrecer hospitalidad al Papa, ha conseguido, no sin apremiantes diligencias de su representante en Madrid, que el Gobierno español interviniese para dar, como ha dado, orden á los Gobernadores de las provincias que se opusieran á toda participacion de los funcionarios civiles y de las autoridades municipales en los mensajes que se envían al Papa.»

No puede estar mas claro: las circulares reservadas de que hicimos mérito fueron sugeridas por el Gobierno, y éste obró en este caso bajo la presion del Gobierno italiano. Es decir, que el Ministerio fusionista, dando al olvido que la católica España está acreditada tambien cerca del Vaticano, atendió solo al Quirinal en asunto que al Quirinal no causaba perjuicio, pero lo podía causar al Vaticano; es decir, que prefirió atender á excitaciones puramente oficiales—supuesto que no podían, en modo alguno, ser oficiales—á atender al sentimiento general del país católico, apostólico y romano.

Bueno es que el motivo de semejante conducta haya aparecido y que sepamos á qué atenemos por lo que atañe á las disposiciones en que respecto á S. S. Leon XIII se halla el Gobierno fusionista.

El despacho en cuestion añade que la Nunciatura de Madrid, por su parte, ha recibido orden de alentar en lo posible las manifestaciones á favor del Papa, y que éste ha leído con viva satisfacion nuevas ofertas que, en el mismo sentido que la de Sevilla, le envían de Vitoria, de Valencia y de Granada, y que ha acogido con marcada benevolencia una comision que fué desde Barcelona al Vaticano para ofrecerle tambien hospitalidad en esa tierra, si llegase á necesitar de ello el Santo Padre.

«Por lo demás—concluye el despacho,—en el Vaticano existe la persuasion de que el día en que el Papa saliese de Roma para refugiarse en España, el Gobierno de la Reina-Regente no se opondría á ello y dejaría libre curso al movimiento entusiasta de las poblaciones católicas del Reino.»

Pudiera ser así; mas por de pronto, lo cierto es que se impone oficialmente una especie de mordaza á esos movimientos de entusiasmo.

## ALREDEDOR DEL MUNDO

Gracias á las observaciones de un médico Aleman se ha descubierto un medio, al parecer infalible, de impedir y de cortar la tisis.

El doctor á quien me refiero ha hecho la observacion de que la gente empleada en los hornos de cal no enferma nunca de tisis. Ha hecho una porcion de experimentos, entre ellos el de hacer que trabajaran en los hornos personas que ya estaban atacadas al pulmon ó á la laringe ó que tenían predisposiciones hereditarias á la mortal enfermedad. Todas estas personas han resultado inmunes.

Desde hace algún tiempo, la última palabra en la curacion de la tisis era irse á vivir á Davoz-Platz ó á cualquier otra eminencia de los Alpes, en medio de los hielos; pero donde el aire se mantenía perfectamente seco. Luego vinieron los campamentos en los pinares, donde los tísicos vivían poco menos que á la intemperie, en casetas de madera abiertas por completo por un frente, como si las hubieran cortado por la mitad. Ahora, el consejo de los especialistas va á ser que los enfermos se vayan á vivir una calera.

Mucho más sorprendente que éste método de curacion es el que acaba de descubrir el famoso doctor Luys, que tanto ruido ha hecho y hace en París con sus estudios y con sus experimentos de hipnotismo.

El doctor Luys cura á multitud de enfermos sin más medicina que un espejo rotativo.

El espejo se asemeja mucho al que gastan los cazadores para coger alondras, y por medio de una máquina parecida á la de un reloj, gira con tanta rapidez, que la vista no distingue más que un redejo brillantísimo y fascinador.

Se coloca este novel instrumento en medio de un velador, los enfermos se sientan en torno suyo con la mirada fija en el espejo, y al cabo de pocos segundos, ó todo lo más algunos minutos, se quedan profundamente dormidos. En algunos enfermos el efecto es instantáneo.

Pero lo extraordinario es que el ipnotismo provocado por estos espejos rotativos cura enfermedades nerviosas más graves y más arraigadas.

El doctor Luys tiene ya casi ó totalmente curados en su laboratorio á un pariente del doctor Grucher, que desde hace cuatro años papea una parálisis agitante; á un epileptico que antes sufría ataques casi diarios; á un joven ruso, profesor de lenguas é histórico declarado incurable y que ha recobrado la tranquilidad; y á un niño de siete años, que sufría ataques epileptiformes.

No se negará que la medicina va simplificándose. Lo que no podían conseguir toneles de medicinas, lo realizan unas cuantas vibraciones luminosas lanzadas por la rotacion rápida de un espejo de caras múltiples.

Los espejos del célebre doctor en hipnotismo tienen además como propiedad maravillosa la de ser unos anestésicos de intensidad incalculable.

Con ellos se provoca un estado de catalepsia tan completa que el paciente no siente nada absolutamente aunque le estén haciendo la operacion quirúrgica más cruenta y dolorosa.

El doctor Luis tiene actualmente á su servicio una mujer embarazada de ocho meses y espera hacerla dar á luz cuando llegue el momento sin que ella sienta nada, ni tan siquiera se entere.

No puede pedirse más.

Para contrarrestar el efecto de las misiones católicas en el Annam y en el Tonquin, los budhistas de aquellos asiáticos países han tenido una idea y la están llevando á efecto: la de establecer en la primera capital del mundo cristiano, en pleno París, una mision budhista.

Ellos se han dicho sin duda alguna que si los misioneros europeos convierten al cristianismo á los tonquineses, no hay razón para que los misioneros tonquineses no conviertan al budhismo á los parisíenses. Y con efecto, poniendo manos á la obra han elegido nuevos bonzos, ó sea sacerdotes, de los que disfrutaban olor más intenso de santidad, y los han mandado á Francia para que catequicen á los europeos.

El templo establecido por estos nueve bonzos abrirá sus puertas á los fieles en la semana que acaba de principiar. El dios bajo cuya advocacion especial se le ha colocado es el más popular de todo el país de Annam. Se llama Tran-Vu, y entre los muchos servicios que ha prestado á su pueblo, figura el de haberlo librado de una tortuga gigantesca, que con sus artificios mágicos trahía revuelta á la gente, y el de

haber dado muerte á un zorro de nueve colas cuya ferocidad tenía aterrada la provincia de Giochi, y á un gallo que se oponía á la construccion de la ciudad de Loa. Estas son cosas que no se olvidan nunca, y es natural que á un dios que presta servicios tan grandes le levanten templos y le adoren bonzos.

Además, habrá en el templo construido por los misioneros budistas en París quince imágenes doradas de otros tantos dioses, y aun pudieran ser dieciséis si prevaleciera el consejo de un periódico, que propone para dios budhista á Phe-Ry (léase Ferry), á quien debe Francia la conquista del Tonquin.

Phe-Ry tiene mucho adelantado para el cargo. Porque los franceses no gubernamentales se han hartado de tirarle naranjas, y precisamente la ofrenda favorita de las deidades budhistas es la mandarina.

Para la apertura del templo se ha hecho un recuento de fieles. El padron municipal de París demuestra que hay allí nada menos que 300 budhistas. La cifra no es grande si se tiene en cuenta que hay en la buena sociedad francesa una porcion de señoras que profesan el isoterismo y creen á ciegas en la sabiduria sobrenatural de los eremitas del Tribet, y que no hacía mucho vivía en Londres una aristocrática dama que se declaró budhista y trataba de convencer á todo el mundo de que el rito brahmínico es el único verdad, y las aguas del Ganges la única purificacion posible en este mundo.

He hojeado estos días últimos un libro que acaba de publicarse en Londres describiendo el estado del Africa Austral, y de sa lectura se saca el convencimiento de que aquel es un país que ya se ha puesto en camino de eclipsar las glorias y la prosperidad que tanto asombrian por su grandeza en la América del Norte y en Australia.

Un solo ejemplo basta para aprobar esto y para demostrar cuán agigantados son los pasos que está dando Africa hacia la civilizacion.

La ciudad de Johannesburg existía hace cuatro años. Su actual emplazamiento era entonces un desierto: Hoy día es una capital cuyas calles principales tienen edificios dignos del roadway de Nueva York. Pedazos de terreno que al empezar á construirse la ciudad valían 500 pesetas se vendían hoy por 50.000.

No se ha llegado todavía en Africa á construir en cuarenta y ocho horas una ciudad para 20.000 almas, como sucedió hace pocos meses en los Estados-Unidos, en el territorio de Oklahoma. Pero no le falta mucho, desde el momento en que en cuatro años se ha levantado en el desierto una capital como Johannesburg que hoy rivaliza en importancia con las capitales australianas de Sydney y de Melbourne.

Africa, á juicio de todos los geógrafos y viajeros, está destinada á representar con respecto á Europa el mismo papel que Europa ha representado con respecto á Asia. Dentro de tres ó cuatro siglos el centro de



a civilización estará en Timbuctú ó en las orillas del lago Nyanza.

En este tiempo de calor no puede hacerse mejor regalo que el de la receta más sencilla para hacer hielo artificial.

Echese en una vasija cilíndrica un tercio de onza de ácido sulfúrico, añádese una onza de sulfato de sodio y métase dentro de esta mezcla otra vasija (de cristal, por supuesto) llena de agua.

No hay más que dar vueltas con rapidez á esta segunda vasija para que se hiele el agua que contenga.—W.

### Noticias Varias

Según datos extraoficiales, los habitantes que salieron de Madrid desde 1.º de Junio último, ascienden á 60.000, cuya población flotante se ha repartido en los puertos y establecimientos balnearios, en los pueblecillos del Norte y Noroeste de España y en el extranjero.

La Compañía del ferro-carril «South Eastern», en Inglaterra, ha colocado encima de cada asiento de sus coches un aparato parecido, en su organismo, al de las balanzas automáticas que existen en algunos puntos de Madrid. Echando por el agujero de aquéllos un penique, se enciende una luz eléctrica de cinco bujías que dura media hora. El que quiere más luz tiene que depositar otro penique en el susodicho agujero, para otra media hora, y así sucesivamente.

Después de los concursos de belleza celebrados en Londres, Spa, Turín, Niza y París, un empresario norte-americano está organizando ahora un curiosísimo concurso de fealdad.

La laureada, es decir, la individuo cuyo rostro sea considerado como el más feo, obtendrá un premio de 5.000 duros.

Además su retrato será publicado en todos los periódicos ilustrados del Nuevo Mundo.

Toda la prensa de Buenos Aires dedica grandes artículos á la eminente diva Elena Theodorini, con motivo de haber cantado en el teatro de la Opera la gran partitura de Meyerbeer, «Los Hugonotes». Jamás se oyó cantar dicho «spartito» como lo hizo la Theodorini, quién arrebató al público, no solo como inspirada y apasionada artista, sino como cantante de primer orden. Fué llamada á escena al final del cuarto acto veinte veces en medio de una lluvia de flores.

Unos «ratas» escamotearon en Buenos Aires á Adelina Patti, pocos días antes de regresar á Europa, 3.000 duros en alhajas.

Ha fallecido en París, víctima de una congestión cerebral, el actor Damala, esposo de Sarah Bernardt.

En Málaga se ha inaugurado una fábrica de barriles, propiedad de D. Enrique Reyes, en la cual funcionan seis máquinas que fabrican cada una un barril cada cinco minutos.

Dichas máquinas proceden de los Estados-Unidos.

El firmamento nos reserva una sorpresa para dentro de pocos días. Es un cometa visible á la simple vista.

Ahora hay ya cuatro visibles con telescopio, y los astrónomos llevan varias noches estudiándoles, aunque su luz es muy débil.

Es de esperar que ninguno de ellos sea el que, según afirma un astrónomo alemán, está encargado de hacer añicos la tierra.

El señor cardenal-arzobispo de Zaragoza ha recibido ya del Santo Padre los donativos para la Catedral y para la capilla de la Virgen del Pilar, procedentes ambos de la exposición del Vaticano.

Consisten dichos regalos en un magnífico paño de hombros y una valiosa y artística casulla blanca bordada en oro, sobre cuya espalda se destaca en relieve la tiara pontificia.

Dicen de Sevilla que el notable escritor señor Susillo ha comenzado los trabajos preliminares para ejecutar el boceto de la estatua del gran pintor Velazquez, erigirá en aquella ciudad en plaza del duque de la Victoria.

Los habitantes de Montroneil (Francia) fueron sorprendidos la mañana del 18 por una intensa lluvia de mariposas, que á millones cubrieron las orillas del Loire. Hubo necesidad de cerrar todas las puertas y ventanas.

La lluvia ha durado bastantes minutos, siendo raro á la vez que se desatara una tormenta de nieve y bajara rápidamente la temperatura.

Proyéctase en Sanlúcar erigir por suscripción una estatua al finado general de artillería señor Gonzalez Hontoria, hijo de aquella población.

Se asegura que los socialistas tratan de organizar «meetings» que habrán de celebrarse simultáneamente en ocho ó diez importantes poblaciones y tendrán por objeto la discusión de algunas bases relativas á la organización del trabajo.

Dice un periódico que el difunto marqués de Campo, en su testamento, deja por usufructuaria de todos sus bienes á la marquesa viuda, con obligación de pasar al hijo adoptivo del marqués, Pepito Luis Bruna, declarado heredero universal, una renta anual de 25.000 duros hasta que por defunción de aquélla entre en posesión de la herencia.

D. José Bruna llevará el título de marqués de Campo, pues su difunto padre fué autorizado para transmitirse á su muerte.

A cada uno de los sobrinos ha hecho el difunto marqués un legado de consideración, y al Sr. Maicas le ha nombrado además tutor de su hijo adoptivo.

La herencia del marqués se calcula en 100 millones de reales.

Los cazadores de aves cuentan, gracias á un aficionado francés á quien ocurrió la peregrina idea, un elemento poderoso de destrucción: la electricidad.

El procedimiento es de lo más sencillo: se colocan en el campo, sobre la superficie de la tierra, unos hilos metálicos, y cerca de ellos una pequeña cantidad de granos, que constituyen, para las perdices, codornices, y otros volátiles, una deliciosa golosina.

En un momento dado se hace circular por los hilos una corriente eléctrica, y luego no queda más que hacer que recoger las aves que, poniéndose en contacto con los hilos, quedaron muertas en el acto.

En los pueblos del bajo Aragón parece que ha caído una nube de agentes del gobierno precedida de fuerzas de la Guardia civil de infantería y caballería, al mando de un comandante, que, sin pararse en pelillos, embargan á todos los vecinos por débitos de territorial y consumos, dando lugar á escenas desagradables.

En Oviedo, donde hasta ahora habían encontrado recursos las clases trabajadoras, se ha iniciado con fuerza, amenazando tomar rápido vuelo, la emigración de familias enteras á América, y con preferencia á la República de la Plata.

El día 21 se ha realizado en el Grao de Valencia la importación de la trasfusión de la sangre á la esposa del médico de aquella población Sr. Escolano.

La operación se llevó á feliz término, transfundiendo con el éxito más satisfactorio á las vanas de la pobre moribunda diez onzas de sangre sacadas de las de su marido el Sr. Escolano.

En Coruña una mujer ha dado á luz un niño, el cual tiene un bulto inmediato al ombligo, y reconocido por los facultativos, resulta ser otro vientre con intestinos y de más órganos.

El niño vive, pero se cree que el vientre sobrante se gangrenará, y la gangrena se comunicará al resto del cuerpo, produciendo la muerte inevitable.

En el Sardinero de Santander se prepara una fiesta femenil. Trátase de unas carreras de velocipedistas del bello sexo, entre las que figura una de obstáculos. Si se verifican, es cosa segura que se cruzarán cuantiosas apuestas entre las tres que en este caso se decidirán á correr en público sobre bicis ó bicicletas.

Algunos maestros de escuela que se embarcaron en Málaga con dirección á Buenos Aires, han llegado en mala hora á la república Argentina, pues antes que ellos otros maestros españoles procedentes de diversos puntos de la Península han obtenido las escuelas vacantes.

El 19 ocurrió una desgracia á bordo del crucero «Reina Regente», surto en la dársena del Ferrol.

Varios individuos de marinería tripulantes de dicho buque se hallaban ocupados en la faena de colgar al costado del barco el bote de vapor del mismo.

Sin que fuera posible evitarlo, y cuando el bote estaba pendiente sobre el agua, rompióse una de las trajas de popa que retenían á la pequeña embarcación y ésta quedó suspendida en el aire y sujeta sólo por la proa.

Dentro del bote se hallaban cinco tripulantes, que cayeron al agua al ocurrir el accidente y trataron de ponerse en salvo procurando subir al costado del crucero.

En efecto, uno tras otro fueron subiendo los cinco individuos, pero el quinto tuvo la desgracia de intentarlo con tan poco acierto que se rompió una pierna contra el bote ya citado.

En San Luis (Estados-Unidos) acaba de crearse una nueva industria.

Se ha comprobado que un hectólitro de maíz, convenientemente destilado, produce algo más de 12 litros de aceite claro, de buen gusto y de un hermoso color de ámbar.

Son varios los industriales de aquel país que se proponen utilizar el maíz para obtener aceite.

Se ha remitido al Gobierno civil de Barcelona, la relación de los objetos encontrados en los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia y que obran depositados en la estación de dicha ciudad. Dichos objetos son: 49 paraguas, 53 bastones, 7 abanicos, un lote ropa usada, un lote sacas vacías, un lote gorras y sombreros, un lote cestos vacíos, un lote de varios objetos, dos botijos y varias botellas vacías.

En Albaida una mula que comió gran cantidad de pámpanos de una viña tratada por el sulfato de cobre, ha muerto por intoxicación.

El lunes se despacharon en el gobierno civil de Valencia más de trescientos pasaportes para otros tantos emigrantes que á bordo del «Benicarló» se dirigen á Buenos Aires en busca de trabajo.

### Miscelánea política

«El Imparcial» comenta de este modo la última rectificación conocida del Sr. Moret. «A las manifestaciones hechas por el señor Moret respecto á que no se crea destinada á la publicidad su conversacion con nuestro querido compañero, hemos de decir que hasta se informó de la fecha en que se publicaría. Ahora, el que el Sr. Moret piense una cosa en Escoriaza y otra en Spa, de eso ya no somos nosotros responsables.»

Ni el Sr. Moret tampoco. Cúlpese de ello al Sr. Sagasta, que se enojó con la *interview* más de lo que esperaba D. Segismundo.

«El Globo» habla de la Caja de Ultramar que es una caja como otra cualquiera en tiempos fusionistas.

«Es vergonzoso é intolerable el hecho de que esa Caja de Ultramar no hubiese pedido pagar un día 18 pesetas á un infeliz hincenciado, y á las cuarenta y ocho horas apareciese desfalgada en 35.000 duros.»

Será todo lo vergonzoso y todo lo intolerable que usted quiera, compañero. Pero es bastante lógico.

Si se llevara hasta el polvo, lo natural era que si caía dentro un ratón, se rompiera la crisma.

Un colega dice que los hombres políticos tienen el deber de ser serios.

Si que lo tienen. Pero en su libro de caja lo importante es el haber.

El debe lo dejan á cargo del acreedor, y no lo cumplen, porque si pagaran dejarían de tenerlo.

La actitud del general Martínez Campos, explicada por un interpelante.

«Nada ha hecho, ni hace, ni hará por debilitar al Gobierno, aunque no está contento con él ni mucho menos.»

«Cuando sea conveniente un cambio de Gobierno, nada hará en pro ni en contra de éste, ni de ninguno que se le parezca ó deje de parecerse.»

La actitud del general no puede ser, pues, más clara ni más definida.

Solo le falta un detalle. Llámarse Jinojo y trasladarse al cielo. Haría el mismo papel que el santo de este apellido.

Dice un periódico que el general Chinchilla se halla indispuerto.

¿Con quién? Este detalle es indispensable para saber la importancia de la dolencia.

«El Imparcial» saca á luz á la sombra de José María, el famoso bandolero, para deducir que era mucho más recomendable que los bandoleros de frac y guante blanco que hoy se estilan.

La cosa no es una verdadera novedad ni mucho menos.

Pero tiene un mérito de la oportunidad. Estamos cerca de la apertura de curso, y conviene que la juventud sepa la carrera que escoge.

Un telegrama de San Sebastián anuncia que el aspecto del Sr. Sagasta acusa una salud exuberante.

Nuestra enhorabuena al Sr. Sagasta. Pero cuídese mucho y desconfíe de esas mejorías aparentes.

Suelen ser fatales en los cambios de estación.

El premio gordo de la Lotería nacional ha caído en Martos.

Pero no en D. Cristino, sino en el pueblo de aquel nombre, en la provincia de Jaén.

De modo que puede decirse que el expresidente del Congreso ha obtenido una aproximación.

Apriete un poquito más, y saca el premio.

El Sr. Moret ha dado una prueba más de su consecuencia.

Ha rectificado todo cuanto dijo en Santa Agueda al redactor de «El Imparcial».

—¿Y en qué está la consecuencia? preguntará el lector.

Pues en eso. En seguir diciendo lo contrario de lo que dijo al día anterior.

Es consecuente en su inconsecuencia.



## Gacetilla

«El Liberal» califica de *negocio*—así, con todas las letras—el asunto referente al donativo del Sr. Manteola ¿*Negocio?* Sea, ya que el colega se empeña. Y diga «El Liberal»: al Sr. Alcalde, ¿le llamaremos *negociante?* ¿Llamaremos también *negociante* al Ayuntamiento? ¿Vaya con el colega y que ocurrencias más felices tiene!

Nos apremia despues «El Liberal» para que, sin más dilación, publiquemos los documentos que su señor *Amo* tuvo la amabilidad de facilitarnos, y para que emitamos nuestra opinión sobre el asunto, esto es, sobre el *negocio*. Calme el colega su impaciencia; hay más días que longanizas, y cada cosa á su tiempo y nabos en adviento. Cuando EL BIEN PÚBLICO crea llegada la ocasión de juzgar ese *negocio*, lo hará según su leal saber y entender, sin apresuramientos ni contemplaciones. Por de pronto, nos interesa conocer todas las piezas del proceso, digo, del *negocio*, y por más que hemos trabajado á este intento, la fortuna nos ha sido adversa. Bien lo sabe «El Liberal»: el Ayuntamiento, con todo y estar compuesto de hombres que alardean de *amigos de las luces*, se negó resueltamente, y porque sí, á facilitarnos copia del dictámen emitido por los Sres. Ballester y Ripoll.

Es más: uno y otro día hemos escitado á «El Liberal» para que publicara el aludido documento; pero ¿qué si quieres? El colega se ha hecho el sordo, y lo comprendemos, por aquello de que *como canta el abad responde el sacristán*.

No desesperamos, sin embargo, de ser atendidos; más pronto ó más tarde, ya el *Amo* ó bien el *Esclavo*, harán justicia á nuestros deseos.

¿A qué viene ahora ese horror á la publicidad, tratándose de *liber les* y sus cosas?

Nada, nada; fuera escrúpulos, venga pronto el dictámen, y luego hablaremos, en la seguridad de que procuraremos dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César.

Y á todo esto no nos ha dicho aún el colega, si para obtener los documentos que publicó en su número del miércoles, necesitó, como nosotros, solicitarlos por escrito y en papel sellado; ni ha contestado á ninguna de las demás preguntas que el jueves le dirigimos.

Le habrán pasado *inadvertidas*.

A la solicitud presentada por algunos de estos vecinos, reclamando contra las cantidades que les exigía el Ayuntamiento, por la construcción de aceras en la calle de la Infanta, ha recaído la siguiente resolución, que publicamos íntegra, para que nuestros lectores puedan hacer por sí mismos los sabrosos comentarios que su lectura, indudablemente, ha de sugerirles:

«Subastada por este Ayuntamiento la construcción de aceras en varias secciones de las calles de Cifuentes y de la Infanta de esta ciudad, se vió precisado á rescindir la contrata en el año 1887 á instancia del rematante por haberle sido imposible ejecutar las obras al precio en que le fueron adjudicadas y por lo deficientes que resultaban en consecuencia.

«No cesando sin embargo, las escitaciones de los vecinos para que se prosiguiera la construcción de aceras de que se ha venido careciendo en esta población casi en absoluto hasta hace pocos años; y encontrándose el Ayuntamiento en la alternativa de tener que suspender la construcción de aceras ó hacerlas por administración, resolvió construir las por este sistema en la proporción permitida por la legislación vigente, ó sea en secciones cuyo coste no asciende á quinientas pesetas, como así lo ha verificado».

«Por lo tanto, no há lugar á expedirse la certificación que reclaman Vds. en su ins-

tancia de 19 del corriente del acta de remate de las aceras construídas en la mencionada calle de la Infanta.

«Pero con el fin de que sepan Vds. como desean en la primera parte de su instancia el precio á que ha resultado el metro cuadrado de acera, debo manifestarles que es el de cinco pesetas cincuenta céntimos; y que conforme á lo acordado por la Corporación municipal en sesión de 27 del corriente se eliminará de la parte que deben abonar los propietarios los gastos ocasionados por los desmontes, por el arreglo de los portales que quedaron imperfectos por virtud de las nuevas rasantes fijadas, y por la dirección, medición y cobranza; cuyos mencionados gastos son los que han hecho subir el precio del metro cuadrado á mayor suma de las cinco pesetas cincuenta céntimos expresadas.»

Allanadas por la Junta de Obras de la Parroquia de San Clemente, las muchas dificultades que surgieron antes de tener dispuestos los planos de la nueva Iglesia, mañana á las cinco de la tarde tendrá lugar el solemne acto de la colocación de la primera piedra.

Dados los nobles y caritativos sentimientos que distinguen á nuestro dignísimo Prelado y la decidida cooperación de los vecinos de dicho pueblo y otras personas de fuera de él en favor de la nueva Iglesia, es de esperar que las obras continuarán con diligencia y que no tardaremos mucho tiempo en verlas terminadas.

Esta mañana ha tomado posesión del mando del grupo de torpederos de este puerto, el Teniente de Navío D. Gerardo Armijo, recientemente nombrado para dicho cargo.

A las once ha salido el torpedero «Castor» mandado por dicho Sr. Armijo, conduciendo á su bordo al Excmo. Sr. General Gobernador Militar, Sr. Comandante de Ingenieros y algunas señoritas al objeto de verificar una escursión fuera del puerto.

En la víspera y día de la Natividad de Nuestra Señora de Gracia, el casino «El Consey» efectuará una fiesta popular, consistiendo en cacaña vertical y fuegos artificiales que se verificarán en frente de dicho casino finalizando en ambos días con baile de sociedad.

La fachada del edificio estará debidamente adornada é iluminada.

Siguiendo la costumbre de los años anteriores, mañana, domingo, el pueblo de San Luis efectuará la fiesta llamada *San Lluiset*, verificándose carreras de caballerías y baile público, como el domingo último.

En la tarde de hoy quedaban purgando cuarentena, en el Lazareto súbico de este puerto, los buques siguientes:

Corbetas españolas «Concepcion» y «Teresa»; corbeta rusa «Rurik», y bergantines goletas «Pronta» y «Amalia».

La «Concepcion» será admitida á libre plática por la Dirección de dicho establecimiento, mañana á las 4 y 45 de la tarde, despachándose para Barcelona punto de su destino.

La «Teresa» procedente de Manzanillo, su capitán D. Benito Bofill, con trece tripulantes y cargamento de caoba y frutas del país, ha fondeado á las ocho de esta mañana, y se le han impuesto siete días de cuarentena.

Entre los veinte y ocho pasajeros salidos ayer á bordo del vapor «Ciudad de Ciudadela», se encuentra nuestro amigo D. Pedro Alcover y Maspons, Notario de dicha ciudad, que vá á pasar algunos días en Palma al lado de su familia.

El lunes próximo dos de Septiembre, pasarán la revista de Comisario las tropas de esta guarnición y de la fortaleza de Isabel II.

Los Sres. Jefes y Oficiales de la escala

de reserva, pensionistas y demás que deban revistarse, presentarán sus justificantes en la Secretaría del Gobierno militar de esta plaza á las nueve de la mañana de dicho día, pasando á recogerlos á las once de la misma.

La música de Mindanao ejecutará mañana por la tarde en el paseo de Isabel II el siguiente programa:

- 1.º Paso-doble «Viva Granada».
- 2.º Mazurca «Consuelo» (L. Rodríguez).
- 3.º Fantasía de la ópera «Lucrecia Borgia».
- 4.º Gran «Potpurri de Aires Españoles».
- 5.º Concertante «Final del 1.º acto de Bocacéio» (Suppé).
- 6.º Paso-doble en la zarzuela «Guerra Alegre».

La Biblioteca pública de esta ciudad se ha visto durante el mes de Agosto que fine hoy, concurrida por 338 lectores y se han facilitado 40.700 volúmenes.

En el Juzgado municipal de esta ciudad se han verificado durante el presente mes las siguientes inscripciones:

Matrimonios	12
Nacimientos	25
Defunciones	29
Total.	66

En el Juzgado de instrucción de este Partido se han incoado durante el mes de Agosto que fine hoy, 3 causas sobre lesiones, 1 por robo y otra por hurto.

En las cárceles de este Partido existían hoy 4 presos con causa pendiente y 6 sufriendo condena.

Durante el finido mes, se han facilitado por la Alcaldía para dicha dependencia 350 socorros que han ascendido á 227.50 pesetas.

En el Hospital civil de esta población quedaban hoy 4 enfermos, 9 enfermas, 15 acogidos y 14 acogidas. Total 42.

Movimiento de acogidos en la Casa de Misericordia de esta ciudad durante el mes de Agosto que termina hoy:

Existencia de acogidos en fin del mes anterior

Varones	62
Hembras	41

Ingresados en el mes actual

Varones	2
Hembras	1

Total general de acogidos hoy

Varones	64
Hembras	42

Total. 106

Existencia de expósitos en la Inclusa en fin del mes anterior

Varones	41
Hembras	28

Total. 69

Durante este mes no ha habido ningún ingreso y han sido dados de baja unaembra que fué prohibida y un varón que falleció.

Para el consumo de esta población han sido sacrificados, durante el finido mes de Agosto, 28 bueyes, 40 vacas, 73 becerros, 68 terneras y 117 carneros, y cuyo peso asciende á 25.350 kilogramos.

D. Lorenzo Triay, médico cirujano residente en Argel, para cuyo punto saldrá mañana en el vapor-correo «Puerto Mahon», nos ha rogado que en su nombre y el de su familia, le despidiéramos de sus numerosos amigos, por carecer de tiempo para verificarlo personalmente.

La cuenta de la Administración Subalterna de Hacienda de este Partido, durante el presente mes, arroja un cargo de 410.864.42 ptas. y una data de 125.577.90 ptas; quedando existentes hoy 285.286.52 pesetas.

En el vapor-correo del jueves llegó á esta ciudad un representante de una casa francesa que se dedica al comercio de vinos, al objeto de fletar uno de los vapores de la Compañía de esta ciudad, para la exportación de dicho caldo, durante los meses de Setiembre, Octubre y Noviembre, cuyo fletamento no ha tenido efecto.

El vapor «Puerto-Mahon», exportará en su viaje de mañana los géneros siguientes: 85 fardos tejidos, 12 cajas vacías y 1 bulto hierro de la Industrial Mahonesa; 53 sacos habas; 148 cajas calzado; 7 cajas tejidos; 1 id. queso; 2 id. productos farmacéuticos; pipería vacía y otros efectos.

## MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 31.—2 vacas, 335 kilos, Serra; 1 ternero, 109, Forme nou; 4 corderos, 48, Son Cardona; 1 buey, 215, Seleyró vey; 2 corderos, 24, Juan Mercadal de Alayor; 1 ternera, 101, Huerto Binierruet; 1 buey, 151, Jaime Gomila de San Cristóbal; 1 cordero, 12, Llumena de Pedro; 1 ternera, 161, Estancia Tres Jurats; 1 vaca, 135, Alfuri.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 30.—9.30 n.

Coméntase mucho un artículo publicado por la Liga Agraria acusando al Sr. Gamazo, quien no obstante ser decidido partidario de las economías, sigue cobrando la cesantía cuando el país está empobrecido.

Créese que las censuras del referido artículo obedecen á que el Sr. Gamazo se ha excusado de asistir al meeting que debe efectuarse en Barbastro en favor de los ideales que defiende la Liga.

Madrid 30.—9.45 n.

El general Polavieja no acepta la Capitania general de Andalucía para cuyo cargo se indica al general Terreros.

Se asegura que los generales Daban y Gamir dimitirán sus cargos, siendo sustituidos por los generales Moreno y Daban (D. Antonio).

Madrid 31.—10 m.

Londres.—Se han suspendido las sesiones de ambas Cámaras. En el discurso de la Corona se declara, que Inglaterra mantiene excelentes relaciones de amistad con las demás potencias.

En la clausura de dichas Cámaras no ha ocurrido ningún incidente, que pueda mermar la confianza que se abriga para la conservación de la paz europea.

Madrid 31.—11 m.

En el proyecto formulado por el Ministro de Fomento sobre disciplina escolar hay algunas medidas encaminadas á reformar las antiguas disposiciones.

El Peral repetirá hoy las pruebas de velocidad y tiro de torpedos, con el submarino de su invención.



## COTIZACIONES

Barcelona 30.—5'30 t.	
4 por ciento Interior. . . . .	75'20
4 por ciento Exterior. . . . .	76'70
4 por ciento amortizable. . . . .	90'25
B. H. de Cuba id. . . . .	106'55
B. H. Colonial. . . . .	64'40
F. C. de Barna a Francia . . . . .	63'40
Id. del Norte de España. . . . .	87'05
Orenses. . . . .	18'60
Acciones Almansa. . . . .	00'00
F. C. Tarrag. B. y Francia. . . . .	64'65
Id. Norte. . . . .	78'50
F. C. de Medina a O. y Vigo. . . . .	38'00
Id. Almansa. . . . .	73'40
Obligaciones Trasatlánticas. . . . .	86'00
S. Juan de las Abadesas. . . . .	00'00

## Empeños del Casino Mercantil

Interior 20 rs. vn. paga alcista. Madrid 30.	
4 p. ∞ Interior. . . . .	75'15
4 p. ∞ amortizable . . . . .	90'00
Billts. Hipos. de Cuba. . . . .	106'50

## OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL DÍA 31 DE AGOSTO DE 1889

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0°, en mm. . . . .	765'5	764'9
Termóm. seco. . . . .	25'5	28'3
Id. húmedo. . . . .	22'2	23'1
Dirección del viento. . . . .	S	SO
Clase id. . . . .	Brisa	Calma
Estado de la atmósfera. . . . .	Despej.°	Despej.°
Temp. máx. á la sombra. . . . .	29'7	
Id. máx. al sol. . . . .	36'8	
Id. mínima. . . . .	18'6	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km. . . . .	12'9	
Lluvia en id. en mm. . . . .	0'0	
Evaporación en id. . . . .	7'2	
Ascenso del baróm. id. . . . .	0'0	
Descenso id. en id. . . . .	1'4	

## Sección Religiosa

## Santo de hoy

S. Ramon Nonnato, confesor.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Amor hermoso en Sta. Maria.

Mañana, primero de Setiembre, en la parroquial iglesia de Sta. Maria, á las 7 misa y comunión general para las Hijas de María Inmaculada, despues la solemne visita que todos los meses dedica á su excelsa Madre; á las 9 y media Horas y la misa mayor, á las 11 la misa última. Por la tarde, luego de Vísperas y Completas, se hará la procesion del Santísimo Rosario.

Parroquias de Ntra. Sra. del Carmen y S. Francisco de Asis, á las 10 la misa mayor de costumbre, y por la tarde Vísperas y S. Rosario.

En las Concepcionistas y en S. Antonio Abad, continúan los piadosos Novenarios dedicados respectivamente al glorioso San José y á la Emperatriz Sta. Elena.

Lunes, martes y miércoles, tendrá lugar en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen, por la noche el devoto y solemne triduo, que por disposicion del Excelentísimo se-Obispo, se practican para las necesidades de la Iglesia y pronta libertad de S. S. el inmortal Leon XIII.

## Santo de mañana

Nuestra Señora de la Consolacion y San Gil abad y 12 hermanos mártires.

## Movimiento del Puerto

## Entrados el 31

De Barcelona laud «Dolores» patron Antonio Sintes con 5 trip. y efectos.  
De Soler laud «San José» patron G. s-par Pujol con 7 trip. y vesos.  
De Cienfuegos barca «Teresa» Cap. Benito Bofill con 13 trip. y caoba.

## Despachados el 31

Para Soler laud «San José» patron Gaspar Pujol con 7 trip. y lastre.  
Para Barcelona vapor «Puerto Mahon» Cap. D. Miguel Tuduri con 21 trip. efectos y la correspondencia.  
Para Barcelona corbeta «Concepcion» Cap. D. Pablo Estabé con 11 trip. aguar-diente y efectos.

## ANUNCIOS

## Administracion de Loterias de

1.ª Clase núm. 5 de las Baleares.

(Estando Arravaleta)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrarse en Madrid el dia 10 Setiembre de 1889.

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 898 importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250 000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	25.000
15 de 5000	4.000
300 de 1000	10.000
575 de 800	460.000
2 id. de 6.000 ptas. cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000

898 1.314.000

Mahon 31 de Agosto de 1889 -El Administrador, Diego de la Torre.

## AVISO

En el Almacen num. 4 Rampa de la Abundancia, venden azucar Dorado 1.ª á 92 céntimos de peseta el kilo.

Azucar blanco 1.ª terron Cuba 1'06 pesetas kilo.

Azucar pastilla superior á 1'18 pta. kilo

## ALGARROBAS

Se venden en el almacen n.º 35 Rampa de la Abundancia á Pesetas 5'25 los 40 kilos.

## SE

halla de venta en el almacen rampa de la Abundancia num. 13.

Habones superior calidad á 10'50 pesetas los 70 litros.

Habones clase corriente á 10 pesetas id. Arbejones (veses) á 14 pesetas id.

## ALMACEN DE

PINTURAS NACIONALES Y ESTRANJERAS

FERRETERIA Y VIDRIOS PLANOS

DE LA

VIUDA DE PONS MURILLO

Papeles pintados para el decorado de habitaciones fabricacion de los Sres. Otto Jacobi de Berlin, depósito exclusivo en esta Isla: precios sin competencia.

Pinturas y Materiales de «Asbestos» H. UU. Johns Nueva York agencia única en las Palaers

Herramientas para Carpinteros y Ebanistas del acreditado fabricante Sr. Mercadal de Barcelona único depósito en Menorca á precios de fábrica.

Viuda de Pons Murillo

Castillo 30

MAHON.

Castillo 30.



ZAPATERIA "EL ANDALUZ"

DE

LUIS BARRANCO

PREMIADA EN LA EXPOSICION DE BARCELONA CON MEDALLA DE BRONCE

Queda abierto nuevamente dicho establecimiento por si sus parroquianos desean volver á calzarse con la comodidad y elegancia que en dicho establecimiento se acostumbra. Se construyen calzados impermeables de toda clase de pieles como igualmente los calzados atornillados que tanto han llamado la atencion.

Especialidad en botas de montar; calzados de lujo para recepciones modelo Barranco. Se admiten contratas para la exportacion de calzados de toda clase.

HANNÓVER 40

CHOCOLATE OSTEÓGENO

del Doctor Subirá

Privilegiado por los Gobiernos de España y Bélgica

Analizado y aprobado por Reales Academias de Medicina

Alimento completo y reconstituyente fisiológico el más científicamente conocido, segun lo demuestran los estudios químico-biológicos y lo han manifestado con sus honrosos informes las Ilustres Corporaciones científicas, las notabilidades médicas de España y Bélgica y la práctica de 5 años de éxito completo.

Paquete de 230 gramos. 7 rea'es.—Exigir en cada paquete la firma y rúbrica del Autor.

ÚNICO DEPOSITARIO EN MAHON: D. GUILLERMO FÁBREGUES —Plaza del Principe, núm. 9, Mahon.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion 39.

LÁPIDAS

MORTUORIAS

PRECIOS BARATÍSIMOS

EN MARMOL BLANCO

DESDE 12 PESETAS

Taller de Juan Espí, Deyá, 10.--Mahon